

## 「関わり～対話と言葉での思考」

校長 高杉直人

今年も例年と変わらず、やはり冬がやってきました。冬のスタートを告げる降雪に嘆息しつつ、雪化粧の風景を眺めながら、冬を楽しむ方法を思案しています。今年は、音江の山々をはじめ深川近郊の山林を彷徨してみようかなと思っています。

11月1日（金）と11月29日（金）には、深川市の教育推進校として公開研究会を実施しました。1日の内容は、4学級の公開授業と石川県能美市からお招きした講師による講演会、29日の内容は、2学級の公開授業です。集まっていた先生方とよりよい授業の在り方について話し合いを行いました。

どの授業においても、子どもたちは、タブレット端末を活用しながら、目的をもって考え、言葉で考えを交流することにしっかり取り組んでいました。子どもたちが、授業をとおして知識を身に付けたり、思考力や判断力、表現力を高めたりしている様子が窺えました。子どもたちと先生方の姿を見て、改めて「言葉で情報を捉え、考えたり、伝え合ったりする」ことの大切さを実感します。

さて、先日、とある保育園の園長先生と外で食事をしていた時のことです。

近くのテーブルに、2～3歳くらいの子どものお母さん、お祖父ちゃん、お祖母ちゃんと思われる家族が座っていました。なんとなく眺めていましたが、子どもから「言葉」が出ていません。子どもは黙って一人遊びをしています。お母さんやお祖父ちゃんらはその子にほとんど関わっていませんでした。

園長先生が一言、「あの子は、たぶん普段から大人に話しかけられていないので、人と関わったり、言葉で伝えたりできないんだと思うよ。思考の発達がね・・・」。

「ゆうくん」という4歳の子どもを御存じでしょうか。彼とお父さん、お母さん、おじいちゃん、おばあちゃんの日常生活での「対話」がYouTubeで配信されています。

「わーちゃん」という3歳の子どもを知っていますか。お父さん、お母さんとの「対話」がInstagramで配信されています。

「ゆうくん」も「わーちゃん」も、巧みに日本語を操り、自分の考えを伝え、「対話」をします。分かりかけている「言葉」、使ってみたい「言葉」をたくさん話します。

お父さん、お母さんたちは、その「言葉」の1つ1つに丁寧に応えていきます。時にはおどけてみたり、諭してみたり、一緒にやってみたりなど、「言葉」で「対話」と「思考」を成り立たせ、意思の疎通などができるように経験的に教えているようです。スマートフォンなどによる子育てにはない大切な関りがそこにあります。

「言葉」が増えると、「言葉」でよく「考える」ことができるようになります。論理的に「言葉」でやり取りができるようになっていきます。

継続して「ゆうくん」や「わーちゃん」の配信を見ていますが、「言葉」による「対話」を通して、どんどんバランスよく「言葉」で論理的に「考える」ことが上手になっていく様子がうかがえます。（裏面へ続きます）

子どもがスマートフォンでYouTubeを見続けることや、ゲームに没頭することなどでは育たないことがそこにあります。

研究によると「言葉」での「対話」による「発達」は3歳までが重要だと言われていますが、子どもはその後確実に伸びていきます。「言葉」を用いた「対話」を大切にすることは、いくつになっても大変重要なことです。

学校でも家庭でも、丁寧な「対話」を大切にして「言葉」で考えをまとめ、伝えられるよう、思考力や判断力、表現力を伸ばしていきたいものです。

## 一 已 中 学 校 T O P I C S

### 公開研究会 11月1日、29日

深川市内をはじめ、空知管内外から、2日間で約220名の教員、教育関係者が参集しました。

本校の授業づくりに関わる研究テーマ「自ら学ぶ、一已中生」～ICT機器を効果的に活用した「個別最適な学び」と「協働的な学び」をめざして～に基づき、授業を公開しました。

全ての生徒が、自らの豊かな学びを実感できる授業の構築に向けて、今後も、全教員で研修に取り組んでいきます。



### 校外学習 特別支援学級

11月18日(月)、市内アグリ工房にて、校外学習を実施しました。校外活動における基本的な生活態度や望ましい行動の仕方を身に付けることをねらいとして、ポークソーセージ作りなどに取り組んできました。

講師の方々にご指導いただきながら、とても美味しい手作りソーセージを完成させ、大満足でした。



### 生徒総会 11月20日

2023-2024 生徒会執行部の皆さん、1年間ご苦労様でした。一已中学校のよき伝統を引き継ぎつつ、皆のために、行事の運営や委員会活動の活性化に努めました。

いよいよ生徒会活動は、2年生が中心となり進めて行くこととなりました。よりよい学校生活を作り上げるため尽力することを期待します。



### AED講習 1.3年生

11月25日(月)から、深川消防署、消防団の方々を講師に招き、4日間にわたり、1、3年生で実施しました。「もしも、あなたの目の前で、人が倒れたらどうしますか?」と問われ、生徒たちは、皆、真剣に、緊急時の心肺蘇生法を学びました。



### 12月の行事予定

- 2(月) 三者面談(3年)  
空知管内どさんこ子ども地区会議①
- 3(火) 三者面談(3年)
- 6(金) スクールカウンセラー  
防災学習(全学年)

- 6(金) 放課後教室(3年)
- 9(月) 職員会議
- 10(火) 職員会議
- 11(水) 金融教室(3年)  
空知管内どさんこ子ども地区会議②
- 12(木) 委局・代議

- 13(金) 授業参観・懇談会  
放課後教室(3年)
- 18(水) クリスマスコンサート
- 19(木) 職員会議
- 20(金) 冬季集会 大掃除  
職員会議  
スクールカウンセラー
- 21(土) 冬季休業~1/14まで